

研究所及び金属材料技術研究所を設けまして、それぞれ専門の研究を行わせるとともに、所管行政の民主的な運営を期するため、審議機関として科学技術審議会、航空技術審議会、資源調査会及び発明奨励審議会を付置いたしました。それぞれ専門の重要な事項について、調査審議せしめ、その意見を行政に反映せしめることといたしました。なお、科学技術庁の設置に伴いまして、総理府設置法その他関係法律につき、必要な改正または廃止に関する規定を附則に設けた次第であります。

以上が、この法律案の提案の理由及び概要であります。何とぞ御審議の上、御賛同賜わらんことをお願いいたします。

○委員長(小柳牧衛君) 本日は、本案に対する提案理由の説明を聴取するにとどめておきたいと存じます。御異議します。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(小柳牧衛君) 次に、総理府設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。

○委員長(小柳牧衛君) 本案に対し御質疑のおありの方は、本案に対する御質疑をおあります。御発言を願います。

○千葉信君 総理府設置法の一部を改正する法律案、今日午後から法務委員会との連合審査ということになつておりますし、かたがた、まだこれは予備審査の段階です。ですから急に、昨日御連絡がつきませんでしだけれども、緑風会の島村先生、それから専門員の方へお願ひしまして、きょう委員長の承認ということで基地問題に関する調査案件を上程してもらうことになつてお

ります。時間の関係等もありますので、一つ吉田君の方からその問題について質問したいということですから、

〔速記中止〕

○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

〔速記中止〕

○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(小柳牧衛君) ただいま千葉君から御発言がございましたが、本議題の本委員会における質疑は、連合審査会も開かれることでありますから、

○吉田法晴君 一月の三十一日、本委員会で安田調達官と質疑をいたしましたが、明らかにならないままに今

日につれておりましたし、その際国の予算を補償でなしに出すことができるかどうか、こういう点について、以前に予算委員会で会計検査院の意向を私が伺いましたときの会計検査院の答弁

○吉田法晴君 もう一つ、具体的な事例で恐縮ですが、これは衆議院の内閣委員会で西ヶ久保君が若干取り上げた

○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○吉田法晴君 一月の三十一日、本委員会で安田調達官と質疑をいたしましたが、明らかにならないままに今

日につれておりましたし、その際国の予算を補償でなしに出すことができるかどうか、こういう点について、以前に予算委員会で会計検査院の意向を私が伺いましたときの会計検査院の答弁

○吉田法晴君 もう一つ、具体的な事例で恐縮ですが、これは衆議院の内閣委員会で西ヶ久保君が若干取り上げた

○政府委員(丸山信君) 安田長官があ

いにく病氣で、しばらく不在でござい

して、私どもが問い合わせた後に、福岡

ますので、次長の私、かわってお答え

にしたが、実際に建てた家は初めから

傾いておる、あるいは家具もない、こ

ういうことで移り住むことができな

い、間もなくその家は倒れてしまつ

た、本人は自分でバラックを建ててそ

して住んでおる、米軍は砲銃を突きつ

けて恐喝をした、立ちのかなければ

一家みな殺しにするといってバリケー

ドを張り始めた。自分はそういうこと

では立ちのくわけにいかぬ、死んでも

立ちのくわけにいかぬ、殺すなら殺し

てみろといふことで今日に至つてお

るという事実がござります。地方の新

聞には相当大きく載せられましたが、

要請にこたえて、私も短時間でありま

したが見て参りましたが、まことに

人の住むべきところでないようなもの

に住んで、そのため妻君は結核に

なつておる。それから屋根を修理して

おった子供は、飛んで来たときに驚い

たわけであります。一家四人であります

すけれども、一家四人が生活するこ

と供がありますが、その二人の子供は仕

事ができない。これは通路がふさがれ

てころげ落ちて骨折をした。二人の子

供があります。その後妻君は結核に

なつておる。それから屋根を修理して

おつたものが、最近になって返還を

と同時に太平洋戦争の最後の段階で、

日本陸軍が特攻基地として作りつけ

たおつたものを、それを米軍が引き継い

でおつたものが、最近になって返還を

申します。

ただいまの件は私承知いたしている

ところ、二十九年にすでに解除になつ

ておるところで、そのような問題がな

いと私は承知しておりますので、不動

産部長に調査を命じておきました。今

おつけ調査部長が参りますので、調

査部長から調査の内容をお答えさせた

と思います。

○吉田法晴君 もう一つ、具体的な事

例で恐縮ですが、これは衆議院の内閣

委員会で西ヶ久保君が若干取り上げた

からこちらに書類が送られてきた、こういう事態であります。それから、たまたま池をつぶしたから、ため池のかわりを作つてやる、あるいは道路をつぶしてから、迂回しておるけれども道路を弾射撃をやつておるわけですが、十九里浜のようになおさらであります。いろいろな言いわけがなされましたけれども、同じ時期に伐採をした蘆屋の防風林に対しては、すでに数年前から補償がなされておる。どうしてかくのごとき築城の飛行場の関係については補償がせられないのか、その点についてお尋ねいたしたい。

○政府委員(丸山信君) 補償をすべきものは当然補償すべきものでありますので、それも委員会の御調査、報告のものを承つておりますので、不動産部長が本日その件のことと詳細に御説明に後ほど上るようになつておりますから、御了承願います。

○吉田法晴君 それじゃ不動産部長が来られるのを待ちます。

それから砂川その他、その他に示されたかどうかわかりませんが、協力謝礼金についてですが、前の国会の終りごろ、予算委員会で会計検査院の方に来ていただきまして、この補償でないような金が施設提供費の中から出し得るかどうか、こういう質問をいたしましたところが、そういうことはかつてなかつたから、そういうことはな

いはずだ、重ねて聞いてましたけれども、そういうことはないはずだ、こういう答弁でございました。ところが、その後いわゆる砂川の条件派と言われる人、あるいは新聞等にも、補償でこれではないとまあ考えられるのであります。ですが、土地に正比例をせずに、ただ協力をするかしないか、協力というのは、喜んで提供をするかしないか、そういうことで出されておる金、出そうとする金であるかのようにまあ聞くのを止めます。まずどういう金をどういう工合に出そうとしておられるのか、それから一つお尋ねいたしたいと思います。これはまず会計検査院の方は実態をよく御存じないようですから、調査の方から御説明を願いたいと思います。

○吉田法晴君 性質はあとで伺うのですが、具体的な案を、どういう構想であるのか、具体的にお示しを願いたい。

○政府委員(丸山信君) 大体その関係土地の関係人、つまり所有権者あるいはその他のいろいろな権利者等に関しまして、その権利の性質あるいはものの実態といふものの差別を若干つけましたが、五万円から三十五万円、その範囲において実態に応じて謝金を支出しよう。ただし、いろいろの権利関係、あるいはものの実態が同一の所有者でだぶつておられるというものは合算いたしますが、しかしそれといえども五十万円をこえないようにしようと、こういう基準のもとに協力謝金を支出いたしたいと考えております。

○吉田法晴君 まだ具体的には明らかになりませんけれども、五万円から三十五万円の範囲ですか。実態に応ずる云々ということですが、それはいわば実態に応じてということですから、調達庁なら調達庁の係官が任意にやり得ることですか、だれがきめるのか。それから五万円あるいは三十五万円の決定は任意にやり得るのか、それとも標準があるのか、そういう点はどうですか。

○政府委員(丸山信君) 調達庁長官が標準を定めております。五万円といふ場合はどういう場合であるか、十万円といふ場合はどういう場合であるか、二十万円といふのはどういう場合でありますか、その標準は調達庁長官が定めております。

○吉田法晴君 そろそると、その標準
耕作者を対象とする場合に、面積一反
歩未満該当者に五万円、一反歩から二
反歩未満十万円、二反歩から四反二十万
円、四反歩から六反歩三十万円、六反歩以上
三十五万円、これが土地に関する関係
でございます。それから建物の関係で
申し上げますと、店舗工場等を所有し
て経営されている方、これに対して三
十五万円、店舗工場を所有ではなく賃
借で経営されている方三十万円、それ
からその他の建物を所有して居住して
おられる方三十万円、建物を所有でな
く賃借で居住している方が二十五万
円、今度は居住しておらないで建物を
貸しておられる方に、この場合に十万
円、それから建物を直接貸しではなく
転貸しをしている方五万円、それから
建物全体ではなくしに、そのうちの一部
分、借間等の方に五万円、かようなの
が具体的の基準でございます。

○吉田法晴君 それは補償ではなく
て、喜んであけるかあけぬか、あるいは
は喜んで売るか売らぬか、それだけで
そういう金を渡す、こういう性質のも
のですか。

○政府委員(丸山信君) 补償ではない
に、補償とは別個に、国の仕事の要請
に応じて協力していただいた、こうい
う意味合いで別個に支給するつもりで
おります。

○吉田法晴君 ですから補償ではなけ
れば性質は何ですか。
○政府委員(丸山信君) 性質はあるい
は報奨金あるいは謝礼金というような
ものに類するものと考えまして、これ

○吉田法爾君 その法上の根拠をお示しをいただきたい。

○政府委員(丸山信君) 先ほども申し上げましたように、法令上義務的に政府が支出を要するものではございませんが、國の施策上必要な行政措置として必要な経費でございまして、予算の認めるところでありますので、予算に認められる範囲内の必要な行政措置である、かように考えております。

○吉田法爾君 予算については一番最初に防衛支出金云々、あるいは施設提供費だと思うのですが、法令上の義務的なものではない云々というお詫びです。そこでまあ会計検査院にもお尋ねしたいのですが、補償でないそういう金が出たことはないし、あるいは出るはずがない、こういう御答弁です。そのときにも会計検査院から、電源開発でしたか何かで、あるいはそういう事例があつたかもしれないけれども、国の予算についてはそういう事例はなかつた。国の金はこれは税金で國民から取り立てたもの、あるいはそれに準ずるもの、従つて民主的な財政制度のもとにおいては、取り立ての方も國会の承認を得、國民自身の承認がなければ取り立てることはできない。それから出しても、やらなければならぬことは、これは憲法にもはつきり書いてござります。それで法令上の根拠はどういうところにあるかということをお尋ねしたのですが、今程度しかないのでですが、会

○説明員(保岡 豊君) 私が去年參議院の予算委員会で、吉田先生の協力謝金についてのお話をありましたときに、まだ協力謝金という名前もそのときわかつていなかつた、内容がよくわからなかつたのでござります。私申し上げたのは、内容がよくわからぬが、何か民間でやつてあるお礼みたいなものみたいに思ひが、そういうお礼みたいなものはまだ官庁で出したことはないと、それだけ申し上げたはずでござります。ただいまの御質問に対しましては、先ほど調達庁の次長から申し上げましたように、予算には防衛支出金とありますとして、防衛支出金の項の目的は必要な経費であると、その安全保障条約に基く駐留に関し、わが方で支出する必要な経費であると、こういふうに書いてあつたかと思いますが、必要であるかどうかということが問題です。もしも必要であるとすれば、予算がそういうふうにきまつておるのありますから、予算の目的に反しなければいいではないかと、その範囲には考えております。ただここで必要であるかどうかが問題でありまして、私の方では、政治的 行政的になさいますことでありますから、全然必要でないと結論はまだできないのでござります。それどころか問題ですから、必要であるかないかは、今後十分に慎重に検討いたしませんと申し上げられないと思ひます。ただいまのところそういうことであります。

それは何だといふその法的な性格も問
いたわけでござります。それは単に郵
便局長官がきめたということではなくて、
に、それが対価であるのか、何であつて
のか、項ではないはずであります。こ
の辺の性格をお示し願いたい。

○政府委員(丸山信若) 施設の提供をな
できる限り円滑に迅速にするために郵
便は、その地元関係者の切なる御協力を得
なければなりません。その御協力を得る
ための必要な施策、その施策としては
は従来からいろいろござります。たとえば
ばその地元町村の道路改修、あるいは
その他いろいろ公共施設を国が補助す
るというようなことによって、その提供を
の協力を得て仕事を進めるところもあ
ることもやつております。また場合によ
りましては、その地元部落等全般に当
に、ある程度個々に見舞金を出すよ
なことによつて施設提供の仕事を円滑
にすることもやつております。また場合によ
りましては、その地元部落等全般に当
がござります。今回飛行場の拡充に當
りましては、この事の重大、緊急性、ま
た関係者の多いことなどで、特に地元の
知事さんの御協力を求めておつて仕事
をしておりましたが、地元の関係者ある
いは知事さんの御意見等によりま
て、それに関しては提供を円滑に進
るために、こういう直接関係者に、協
力をされる方に対して謝金のようなも
のを出すことが最も適切である。かと
うなことから協力謝金の制度を考え
して、予算上必要な措置をとりまして
支出いたしたい、かようなわけでござ
います。

用は道路を改修する費用で公共事業費、それから見舞金と言われますけれども、その見舞金も、補償といふらに至らない程度の、これは損害の評価の程度の問題だと思うのですけれども、精神的な、あるいはいろいろのものでやはり損害を与える。それが補償というに至らない程度の場合に見舞金を出す、見舞金という名前で、厳密にそれぞれの損害を評価する程度に至らない場合に見舞金を出す、これは実際にござります。ところが今協力謝礼金といらるのは、土地の対価の一部分でもない、あるいは移転なら移転をする場合に、移転の損害の補償か、あるいは補償に至らない見舞金でもない。たゞ協力をするかしないか、その協力という点も、これは何というか、調達厅側から言われる協力か、協力でないかという点でありますようが、それを知事の要請によって出すということでありますけれども、補償金でもない、精神的な協力をするかしないか、それだけが出される金ですか。

協力かもしませんが、そういうものについてのあれならば、精神的なものではないかということを言うわけですか。というのは、知事が要請したものについて、農地については坪あたり幾ら、宅地については坪あたり幾らといふ要求がなされている。その評価の点についてはいろいろあるでしょう。あるでしようが、これからの発展性等も見込んで出したか、出さぬかという点もありましょう。ところがこれは、あなたの言われる協力というか、あるいは提供するか、せぬかという方についても、補償の要求として具体的に示されておる。ところがそれじゃなくて、別に出すというのですから、それならそれは何だ、まあ条件派が出した云々という中に慰謝料というのがありますが、それでもなさそうだ。ものがわからりませんから、もう少し世間で通用するような説明を願いたいと思います。

○政府委員（丸山信君） 政府は飛行場拡張のためにその所用の土地等がほしいわけでございます。これに対しても通常の措置は、買収価格あるいは補償費でございます。この買収価格、補償費は、もちろん客觀的な適正なものを持つ措置すべきが当然でござります。しかし非常に急ぐ緊急重要事件で、これを措置するためには、適正な補償その他によりまして、土地の方に協力していただいて御同意願えれば非常によろしいのですが、それをぜひ、その協力に御同意を得るためにいろいろな策も必要だと考えます。その必

要な施策の一つといたしまして、いろ
いろな施策がございますが、今回の実
態におきましては、協力謝金を支給す
ることが最も協力を得る必要な措置と
考えてやつたわけでございます。

質がありますならばはつきりお答えを

○政府委員(丸山信君) 決して切りくずし賛成のよろな意味合の考えはないでございまして、砂川を例に出しますと、いわゆる条件派と反対派といふものと二派がありますが、政府としては、全体の関係者がぜひ国の施策に協力をいただいて、通常の買収契約なり、あるいは補償契約なりに応じていただきたい、かように考えて、全体の関係人の方が施策に協力していただく、このために、この場合には協力謝金のようなものが必要である、こういうふうに考えておる次第でござります。なおこの緊急云々の問題でござりますが、砂川にだけではなくて、この制度の適用を考えておりますのは、五つの飛行場を対象に考えております。

に取り扱つて、そちらして誠意をもつて
國が対処する条件といふか、あるいは
話をするさらないからだ、全体の協力を得
られるか、得られないかということは、
は、今の砂川の実態ではつきり出てお
りますが、それでもやはりまだ全体の
協力を得るための國の施策のこれが具
体的な方策だと言われるのですか。
○政府委員(丸山信君) 昨年の十二月
以来、この協力謝金を中心といたしま
して、都知事さんが全体の協力を得
る、全体が國の施策に円満に話し合
で進むよう努めなさつておられまし
て、ただいま現状の私どもが得ました
情報といいますか、何では、いわゆる
条件派の方々は、非常にこうしたこと
で知事のあっせんのもとに國に協力し
ようということになつておると承知し
ております。なおいわゆる反対派のお
方々に対しても、知事にその点全体の
協力を得るようにお願いをしておるの
が現状でございます。

○吉田法晴君 それじゃ、今のお話で
は知事が中に入つて、これだけのもの
を出したら片づくだろう、何とかなる
だらう、こういうことで政府の方に出
すように要請があつて、それで調達庁
の方できめた金だ、こういうようによつて今
の御答弁は聞えますが、どうですか、
それに間違いありませんね。

○政府委員(丸山信君) 当初から、調
達庁では地元の御協力を得るために
いろいろな施策が必要であり、いろ
いろな経費が必要であらう、かように
考えておりましたので、そういう意味で
会のものを予算で考えておつたわけ
でござります。具体的に仕事が進みます
して、すなわち調査もいろいろな騒ぎ
もございましたが、済み、これから砂

川の問題は、遺憾ながら強制的な調査結果になりまして、結果が出て、収用決定までいたしておるわけでございまして、これが最も適切であります。うち一つは、それはさつきの返答でだれがしました。吉田法晴君は、そのうちの一つにそろいりました。それが最も適切であります。うち一つは、それはさつきの返答でだれがしました。吉田法晴君は、そのうちの一つにそろいりました。

○吉田法晴君 会計検査院にお詫ねをいたしましたが、もう少し具体的にやりとりをする必要があるのですが、先ほど示されましたのは、補償ではない、これはまあ調達庁の方で謝金に努力した。土地の広狭が出ておりますけれども、それは土地の対価ではございません。補償ではございませんから、一応書いてはございますけれども、一段階なんですね。たとえば一反歩から二反歩になるというのも、一反でも二反でも同じことになるのです。ただちょっと越す、これは一段階なんですね。だから広狭にはよつておらぬ、それから土地建物についてもそうであります。が、所有者、土地の場合は所有者と耕作者が一緒になつておりますから、所有者と耕作者とどちらも工合に分けられるか、あるいは建物の所有者と賃借人、こういう工合に分かれます。が、それらも別になつておりますから、どちらが率がいいかということになると、賃借人の方が率がいいといふことに、これは先ほどのあれでいつみても賃借人は二十五万円、それからその他三十三万円というのですから、賃借人のいいようにここにも出ておりません。それは広狭によるのでもございません。そこでいわば性格ということがありますと、補償とか、対価とかいうことでなくして、まあ見舞と申しますか、精神的なものに対する損害云々ということに、もししくて説明するとすれば、それ以外になからうと思いましが、話を聞いておりましても、それは考え方は調達庁にもあつたでしょうちょうになつたということは否定でき

緊急であるか、ないかということが一つの行政機関の判断にまかせられ、それはどういう工合に分けるかといふことが、その規定は、これもいわば規則みたいで、その標準ですから、これを法律にするか云々といふなら別問題であります。が、役所で勝手にきめる。そういうものが緊急であるか、ないかといふことは、それで、施策として出されることは望ましいと考えられますか、どうか、その点か、適切であるか、ないかということは、一つ会計検査院の所見を承わりたい。

○説明員(保岡豊君) 御質問のポイントは、望ましいかどうかという御質問だと思います。そこで、もう少し調達庁の御説明を聞いておりまして、はつきりしない外にはございませんので、はつきりしないのでございます。また今の吉田先生の御質問なり、調達庁とのやりとりなりを伺つております。はつきりしないのでござりますから、その望ましいとか、何とかいう私の意見は差し控えさせていただきたいと思いますが、この契約をする……、おっしゃいますように補償ではない、補償ではないけれども、その補償なり何なりの契約をするために必要である、こういうことだけは確かにあります。だから先ほど申しました防衛支出金の項の目的には違反するとは言えないのではないかと、こういふことを申し上げることは差し控えさせていただきたいと思います。

○吉田法晴君 頃なり、それから先ほど目を新設した云々といふ説明がござ

いました。それは私も認めなければならぬと思う。今申し上げますように、緊急であるか、ないかということは、これは行政庁の判断にまかせる。しかかもこれは一応基準らしいものがあります。基準も行政庁が作る、そうして支出をする。従つて、これは協力であるか、ないかという判断も、協力をしてくれるものであるか、どうであるかと出をする。従つて、これは協力であるか、ないかと、同じ判断も同じであります。そして支出をする。そろすると、どういう事態が起るかということは、これはもう私が申し上げなくておなかりだと思うのですけれども、金はあります。それで、金はありますから任意に支出をされるという結果に至るものになる。そういうことが民主的な財政制度のもとにおいて、会計検査院は国の予算が法律に従い、あるいは財政法に従つて正しく使われるかどうかということを、これは検査する役目をもつておられる役所として、従つておられるから、そういう行政庁が勝手に必要性を自分で判断し、基準を自分で作り、そして協力するかどうかということを行政庁が自分で判断をして支出するようなことが、会計検査院の立場から望ましいか、あるいは望ましくないといふことと、予算でも自付けておらない、頂だけできめておるものがあります。

ではござります。項だけをきめておるとは望ましいか、望ましくないかと申しますと、これははつきり目的は自らではつきりしておる方が、はつきりしていいとは申し上げられますけれども、予算審議におきまして、項だけをきめないと申しあげられないといいます。そこで予算のときに目をきめないと項だけをきめて、その項の目的だけをはつきりしておるという場合に、項の目的に沿つてそれを使うときには、目を設定しなくてはならぬことに財政法になつておりますから、使うときに目を設定する、目を設定したその目が項の目的に外れてはいけなければ、会計検査院はそれで法令上、財政法上差しつかえない、こういう判断をいたします。

といらのは、たとえば補償の場合には広さがございましょう。広さに応じてそれで単価を掛ける。その単価の計算の基礎といらものは、これは出てくるでしょら。あるいは地価といらもの、たとえば取用の場合には鑑定等もあります。それからほかにそらいう例があつたか、なかつたか、こういふ客観的な条件も判断をしてきめるでしょら。それは行政庁なら行政庁の場合にも、補償なら補償についてならば、その単価について慎重なやはり検討がなされるでしょら、説明のつく……。それはできるでしょらが、この場合には、たとえば五十万なら五十万渡すについて、五十万円の領収書を取られるだけの話です。五十五万円がなぜ出てきたかということは、これは領収書につきません。任意にこれはきまるでしょら。そういうことが望ましいかどうか、こりういうことを申し上げておるわけです。それから、こりういう基準を作られたけれども、その基準はどういう性質のものか、法律じやない、政令でもありません。政策でもありませんが、そういう任意の、法上の意味を持たない基準によって作る。そうすると、恣意に行政庁だけの、単独の行政庁の判断だけで恣意に国の金が出て行くといふことになるが、そらすると、あるいは砂川の条件派の諸君が、かつてやつたことでもございますが、水害なら水害補償金三百三十万円を痛ばばきめたといふ事件もある。どこへ行つたかわからぬ。そういう事件もあるのです。そういうことが起つて参る、任意に判定をして渡すといふことになるならば……。そらすると、そういうやり方は会計検査院として望ましいか、望ま

しくないかということを申し上げておる。予算との関連なしに、そういう出しありについて、好ましいか、好ましくないかということをお尋ねしておるわけです。

いう意味におきまして、好ましいか好ましくないかということを申し上げますならば、むずかしいという意味におきまして好ましくないと申し上げることができるかと思いますが、こういう施策をしたことについて好ましいか好ましくないかという批判は、ただいま前から申し上げますように差し控えさえていただきたいと思います。

○吉田法晴君 調達厅なり、それから会計検査院なりに先ほどのような基準ですね。これは何ですか、たとえば私はほかのあれから言うならば、そういう補償でもない、会計検査院のあなたの方の答弁によると、こういふものは出されたことはない。そういうものが民間から出されたことはあつたかもしれないぬけれども、国の機関からない。そうしますならば、新しい金を出すということですから、形式的な法律でなくとも、あるいは政令等によって出すべき性質のものかと思うのですが、そういう点から言えば、それはどういふものなんでしょうか。

○説明員(保岡豊君) 先ほど御説明ございましたように、補償以外の道路を作るとか、水道を引くとか、そういう意味のものもございます。それは補償以外の、補償の契約を結ぶ要件としてそういう土木工事をやってやるという意味のものもござります。それは補償とともに同じように目を設定いたしましてやつております。そういうふうにそのやり方は前にございましたけれども、今度はそういうやり方でなしに、こういうふうなやり方である。このことが頭からこいつはいかぬのだといふ結論は私どもとしていたしかねておるわけでございます。

○吉田法晴君 いや、今聞いているの
は、いい悪いの点はとにかくとして、
道路のやつは、これはたとえは道路に
ついては法律は道路法の適用があるか
ないか、それからその予算は公共事業
であるかないか云々ということをしよ
う。そうじやなくて、こういう性質は
皆認めておるような補償なり、対価な
り、そういうもので損害賠償ではな
い。そうすると、協力に対する謝礼
金、それが精神的なものであるかどうか
かということは先ほどやりましたけれ
ども、そういうものについて規定をす
るもの、これは何かというのです。新
しいとにかく今まであつた制度以外の
エトワスに対するこれは規定でしょ
う。だからそのエトワスは何か、本体
は何かということ、制度上こういう
ものは何ですかということを聞いてお
ざいます。

のもあるかもしませんけれども、行政道路以外のものもあるかもしません。しかしそういう施設との関連でなしに、そのものは何か、補償費でない、それじゃ何か。それからその基準が一つでてきておりますが、その基準は法律でない、政令ではない、それじゃ何か、こういうのです。法的な性格を問うておられるのです。

○ 説明員(保岡豊君) 今私の申上げます道路の件は公共事業費ではございません。防衛支出金から出した例がある、目を設定して出した例があると申し上げた。それから今根拠とおっしゃいますけれども……。

○ 吉田法晴君 性質。

○ 説明員(保岡豊君) 性質は、協力謝金というものは、この補償の契約をスマースに結ぶために必要なものである、これだけの性質しか今まで私は存じておりません。その出す基準は、先ほどおっしゃいました段階的にやつておりますが、それ以外には別に基準もないようでござります。その基準のよしあしは、今いいか悪いかは申し上げられませんが、その性質といたしましては、契約を結ぶそのため必要なんだ、こういって参りますと、ただ契約をしてくれたからチップを出すとかいふような性質ではないようなんでございます。契約を結ぶためにどうしてもそれは必要なんだ、それを出さなければ契約を結ばないんだ、こういふようにも考えられるのでござります。補償ではございませんが、何かそれに契約をするに必要だ、こういう性質に私は考えております。

○吉田法晴君 今あなたは契約を結ぶために必要だと理解すると言われましたが、チップではないようだと言われますけれども、広い狹いにもよらぬ、損害賠償でも対価でもない。そういうと、結ぶために必要である云々といえど、チップと同様の性質ではないですか、私はそうだと思うのだが。それはまあいみじくもそうでないと言われる反面、そうだと理解をせられておると思うのですが、そこまではわかる。そこまではわかるが、そうでない、よしあしについてはなぜ見えぬかといふことを先ほどからお尋ねしてある。もう一つ、過去においては民間においてはそういうものが出た。しかし国においてはそういうことを出した例はございませんと、はつきり言われた。その会計検査院が、そういうものが出来よう云々ということを私どもは指摘して、教えてあげたのか知らぬけれども、指摘いたしました。それについて今までどういうことをやつてこられたか、これは別の人間が会計検査院に行つて質問をした、あるいはどこかで質問をした点もございましょう。会計検査院法第三十五条によると、これは利害関係人の審査判定を求めるということが書いてございます。利害関係人の申し立てがなくても、国会においてこれだけ問題になつた、それについて会計検査院は何をしたか、あるいはどういう判断をしたか、あるいは調達府なら調達庁について問い合わせをした、そうしてこういうように判断した、こういうならまだわかるんだけれども、何にもしない、それからここにいても、事実を述べて何をしてよしあしとは言わぬ。ものの性質はわかつた、大

部のものが年々返還になつて参りますが、そうしますとそれを原状回復なり何なりいたしまして補償して返します。その返還の経費、それから施設があるがためにその施設内あるいは近辺にいろいろ被害、支障を与える、こういったものの補償、また海岸における演習で申しますならば漁業制限がくる、その制限に基く補償、あるいは先ほどもちょっとと出来ました米軍自体が交通事故その他一般の国民に被害を与える、これの補償、申してみますならば大部 分は法律上の義務的のもの、あるいは補償においても基準によつて仕事をされておりますが、この基準によつてはまだ補償が足りないというような状況のものもございます。あるいは長年貨物契約でもつて飛行場になつておる、これではけしからん、もうそういうことならばいそ買つてくれといふような、買取というようなことになります。そのようなことで実は経費の余裕と申しますか、使い切れなくて繰り越さなければならぬような事態にはないのが当庁の予算でございます。

が、その実際の計画は本年全体で約十七億八千萬の経費でござりますが、そのうちの四十三億といふものは借料でございます。半分越しておられます。それから返還財産の補償、先ほど申しましたのは八億程度、それから他の補償でござる三億、それから既提供分で賃貸のものなどをどうしても買収に改めなくちゃやかんという不動産購入が八億、それからあとがいわゆる新規の拡張問題。お尋ねの点はこの新規拡張の問題にからむかと存じますが、これは例の飛行場の問題でござります。飛行場に関する問題は五つに対して当初十二億を予定しておったのでございますが、いろいろ事情がございまして、実際の進捗がおくられておる、現在年度内に半分の支出があるであろう、六億程度と考えております。この六億の問題でも大部分は不動産の購入、その他の補償費に当るわけでござります。それからいろいろ謝金の問題でお話がありました分は実は当初十二億、五つと予定しておったもののうち、この提供を円滑にするための協力を得るための種々なる施策をいたしまして一億程度を考えておった、かようなものが大体予算の実際上の内訳でござります。

の議論になつております謝礼金の問題であります。約一億をこれに予定されてゐるようではあります。すでに話し合ひがついて謝金として実際支出段階になつておるお金といふものがどの程度に上つておるのか。さらに話し合ひがつてないが、本会計年度内に支出を予想されるのがどの程度に上るのか。一億の金についてはこれは話合いがついて全部支出のめどができるか、この点等について御説明願いたいと思います。

○政府委員(丸山信君) 当初飛行場抵張に予定しました十一億のうち実際の仕事の面で半分くらいしか年度内の処理ができない。しかしその六億あと残りますのをそのまま繰り越すということには、繰り越しをいたしません。これは実は借料、あるいはその他の補償費、不動産の購入、さしせまつていろいろのたくさんの案件がございまして、当初の計画ではまかない切れなかつた分、これに充當いたしますので、繰り越しはない見込みでござります。来年に行つて来年やる飛行場の分は新たに来年の予算に計上する、かようになつております。

なお、今の謝金のうち一億を予定しまして年度内に処理できる分は、実は五飛行場のうち現在着手と申しますか手がけておりますのは、立川、小牧、横田の三飛行場でござりますので、そのうち小牧が目下話し合ひ最も中、横田も話し合ひ最も、立川は半分ぐらいが話し合ひ最も、かような事情でありますので、その半額の五千万円程度かと存じます。

○吉田法晴君 時間が大へんおそくなつて参りましたから、なおお聞きの

通り質問は残るのですが、またの機会にいたしまして、簡単に一時ごろまでには終るようにしておきたいと思います。会計検査院は独立の機関としての任務をお果しにならうとあまりしませんから、国会の意見を述べて調達庁の意見を聞いておきたいと思います。調達庁の次長は、砂川で防衛支出金の中から出されました砂川の機木寄りについて水害のために出されました三百三十九万という金が全部関係者に渡らないで、その大部分がどこへ行つたかわからぬという事件があるということを御承知のかどうか、これを一つ承わりたい。

ますか、今半分ほどは云々というお話をしたけれども、過去の例から言いましても、あるいはものの性質から言っても、それからこのあれば出されました反応から言つても、あるいは知事を不可能だと思います。もし私どもは条件派の中で、これに応じようというのは七名程度だと聞いておりますが、お話をのように全体についてこういふ案で協力が得られぬということであるならば、こういう案を撤回をする、私の方からは撤回すると言いますが、あなたの方からは言いにくからうが、こういうやり方については再検討をするという御用意があるかどうか、伺つておきたい。

○吉田法晴君 それじゃお尋ねをいたしましたが、砂川についていわゆる条件派と言われる人たちから補償要求が出た。それからその後最近に至りました

はなお重ねてあなたの方からこう協力してお尋ねをいたしておきたいと思います。謝礼金の案が提示された。その後条件派の中でなぐり合いまで起つておるという事実は御存じか。

○政府委員(丸山信君) その点は、詳細によく存じております。

○吉田法晴君 小牧はこれはだまして調査をした、これはまあそういうことを言つても時間がなくなりますから、省略いたしますが、先ほど聞いておるのは、あなたはこれで砂川についておられるいはほかについてもいくと思つておられるようですが、私が聞いておるのは、こりうつかみ銭のよくな政府として國が國民の税金を使うのでもあります、土地を失うかどうか、こういう國民の一番犠牲をしわ寄せされた諸君に対し提示する案としてはきわめてこれはふまじめな、あるいは不誠意な案ですが、その点については争う時間がございませんから、こういうことはこれが政府としてはやるべきじやない、こういうことを考えておりますが、こういうものでうまく行くかんといふことがわかつたら、再検討をする、考え方直すという当然の調達方がやるべき反省はなされますかどうか、こういうことを聞いておるのであります。

○政府委員(丸山信君) 現在のところからいたしますことは、時間もとることです、またせっかく会計検査院に出て来いただきましたけれども、十

らかにならなかつた点を一、二だけお尋ねをいたしておきたいと思います。

岡安田さんとの間でやりとりをして川の方に滑走路を何フィート延べられたか、さくの所まで。それから砂川の方に何フィート滑走路を延べられたか、合計何フィートに滑走路は今なつておるか。それからさくのこれは外と思うのですが、四百坪の地域に米軍から要望によつて盛り土をしておられます

が、その長さ、滑走路の方からその距離が何フィートになるのか承わりたは現在ある五千フィートを七千フィートにする計画でございます。

○吉田法晴君 そんなことを聞いてい提られたときには五千五百フィート、五千五百フィートと言われただけれども五千五百フィート、これは現地のじやない。今まであつた問題がではかつたらわかる。もしわからなかつたらはかつていらつしゃい。それとわかつて立川の市会でも問題になつておるのですが、これを見ればわかるとおもつて立川の市会で問題になつておられます。それを何フィート広げたか、あるいは立川の側に何フィートとかえて実際ここに施設提供費で盛り土を立川の市会で問題になつたと、これらがやつたと私は聞いておる。だからが、今の金額補償であったものを現物補償といふか盛り土をしたのだと言わないと立川の市会で問題になつたと、こういふのですから、その後行つて調べら

れたから別問題ですが、調達方で金額にかえて実際ここに施設提供費で盛り土を行つてじやなくて行為による補償をしたと、こういうことかもしれませんが、まあよろわからぬのですが、立川の側に滑走路が長くなつてあります。それを何フィート広げたか、あるいは立川の側に何フィートか延びております。私の見るところではそれぞれ千フィート、そうしてこれはさくの外側かもしれないけれども、米軍の要求があつて調達方を通じないで市長がやつたから立川の市会で問題になつたのだが、盛り土がされておる。これはクリアランス・ゾーンに該

当するかどうか知らないが、その距離が何フィートあるか、こういうことをお尋ねしているのです。

○政府委員(丸山信君) お尋ねの点は立川の側の延長の話、これはおそらく内の現在オーバー・ランと称する滑走路の統きのところのオーバー・ランをおコンクリートの厚みを作りまして

○政府委員(丸山信君) 滑走路の延長は飛行機の発着による爆風の被害が非常にある所である。そういうことのためには土がえぐれておる状況が生じる。これに関しましてはこれは米軍の行為に基く被害であるからと、いふので補償措置を從来からとつたところのものと存じます。それを軍が地元の了解を得て手直しをした、そのことだと存じますが。

○吉田法晴君 その施設の外であることは、私も先ほど申し上げました。私も認めておる。が、それを米軍の行為によつて爆風の影響を受けた、それは行為によつてじやなくて行為による補償をしたと、こういうことかもしれませんが、まあよろわからぬのですが、立川の市会で問題になつたと立川の市会で問題になつたと、こういふのですから、その後行つて調べら

れたから別問題ですが、調達方で金額にかえて実際ここに施設提供費で盛り土をされたと、こういうことじやないと了解しておるのであります。もう少し調べて来て下さい。

○政府委員(丸山信君) その点もう一度調べておきます。私が見るところではそれがオーバー・ランであるか何であるかはとにかくとして滑走路のその部分だけを延べたのですからまあ安全……、く

リアランスするものかその辺はともかくとして、その延びた距離が幾らなのか

いうことをお尋ねしているのです。

○政府委員(丸山信君) お尋ねの点は立川の側の延長の話、これはおそらく内現在オーバー・ランと称する滑走路の統きのところのオーバー・ランをおコンクリートの厚みをふやした云々というのですが、予備であつたものを滑走路に直した所がなれども、その長さが何フィートあります。それが、その点のお尋ねでございまして滑走路と同様な施設にしたものだと存じますが、その点のお尋ねでございましょうか。その長さはどのくらいかちょっと資料がございませんので明確な数字をお答えできません。それから外の問題はこれは施設ではございませんと思います。盛り土による被害であります。盛り土云々の問題はあらかじめ関係の農地に被害が起きたという事案でござります。その原因は半分は旧日本軍に責任があるのでござりますが、占領期間中に米軍の行為によりまして残りの半分を賠償したというふうに調べた上で正確のところをお知らせ申し上げましょう。ただ先ほどの施設穴を掘つた、これを從来は金額補償でやつておった。この処置のために今度外のところの問題、爆風による被害で申し上げます。

○政府委員(丸山信君) そのフィートの問題でござりますので、これは詳細に調べた上で正確のところをお知らせ申し上げましょう。ただ先ほどの施設

落の海岸線に沿いまして幅七十メートルから八十メートル、長さ二千五百メートルの防風林が伐採された。そのため関係の農地に被害が起きたという事案でござります。その原因は半分は旧日本軍に責任があるのでござりますが、占領期間中に米軍の行為によりまして残りの半分を賠償したというふうに調べた上で正確のところをお知らせ申し上げましょう。この問題は占領期間中のことといたしましては昭和二十一年四月に五十八万四千円の見舞金を支払いました。講和発効以降の分につきましては吉田先生御承知の特損法の対象の事案になるのじやないか、こういうことでいろいろ研究を遂げたわけでござります。申し上げましたようにその原因が占領期間中の事案でござりますが、占領期間中に米軍の行為によって爆風の影響を受けた、それは行為によつてじやなくて行為による補償をしたと、こういうことかもしませんが、まあよろわからぬのですが、立川の市会で問題になつたと立川の市会で問題になつたと、こういふのですから、その後行つて調べら

れたから別問題ですが、調達方で金額にかえて実際ここに施設提供費で盛り土をされたと、こういうことじやないと了解しておるのであります。もう少し調べて来て下さい。

○政府委員(丸山信君) その点もう一度調べておきます。私が見るところではそれがオーバー・ランであるか何であるかはとにかくとして滑走路のその部分だけを延べたのですからまあ安全……、く

しいという要望でござります。この点につきましては施策がおくれておったことは私ども関係機関の者といたしまして遺憾の点があるわけでございまます。が、なぜおくれておったかといふ点につきましては、大体この拡張計画そのものが非常に途中におきまして変更がありましたためにその道路にかかるの後地元からの要望にござまして關係省すなわち公共道路でござりますから実施の所管は建設省の道路局になるわけでございますが、施設区域の關係でございまして、そういう關係から調達府にも關係するといふようなことでいろいろ協議があつたわけでござります。また建設省におきましてはこれを実現いたすべく予算折衝もいたしましたが、予算上の理由から実現を見ることができなかつたような経緯もございました。しかし関係各省におきましてはいろいろ協議の結果三十一年度予算でこれを実施するといふふうに決定いたしましたことを御報告いたしておきます。

ことはまあいたし方ない、ただしかしそのまま使つてもらつては困るのであって、これを国においてむしろ道路としてはつきり処理してほしいといふような御希望でござります。この点はまことに御要望の通りだと判断いたしましたので、私どもの方でも近くこれを行政協定第三条の路線権としてはつきりした形にしたいと存じております。今までのこの被害を受けた点につきましては、これは内部の議論でございまが、行政協定の十八条の関係事案としてその損害賠償を支払うべきであるかどうかといったような議論もございますが、いずれにしましても、少くとも関係用地につきまして借料相当額の補償額は当然出すべきものというふうに判断いたしております。

それから溜池につきましては、これは先ほど申し上げました松原部落地区の飛行場拡張の際に、国有地にあります溜池が壊滅せられたというために灌漑用水が不足しているので、この溜池を新設されたいという地元からの御要望でございます。その件につきましては、私どもの方で昭和二十六年に、溜池から関係の農地に通じます水路三本に対しますところの補償金といたしまして九十万円支払い済みでございますが、しかしながらこの溜池がなければ今までの受益者であった関係農民が耕作上困るという事案でござりますので、この農業經營に与えますいろいろ被害の程度、それからこの溜池に關係農民が慣行上水利権を持つておつたものかどうかといったようない点、それから技術的にいかなる場所に

どんなものを設置したらよろしいかと
いたしました。その結果、農林省の方から
担当主任官が現地に来向きました。
いろいろ調査いたしました結果、関係の
農地に対しまして、やはりそういう代
替施設が必要であるというおおむねの
結論が出たようございます。近く農
林省の方でも具体的に技術的ないろい
ろな施策を立案いたしまして、私ども
の方に相談するようになつております
ので御了承をいただきたいと思いま
す。

小倉の岡田さんの問題は非常に錯綜
した問題でございまして、これは結論
はこういうことでござります。現在の
代理人との間に国は契約いたしており
まして、大体講和発効後今日まで約三
十九万円ほどの賃借料をお支払いして
いるのですが、岡田さんは地
主の岡田さんという方との間に、國か
ら支払います賃借料の取り分に関して
若干の争いがあるようになって承知いたして
おりますが、円満に解決できるのでは
ないかといふ方に判断いたしております。
ただこの総額をもつと増額する
かどうかという点につきましては、こ
の耕作というものは、これはまあ花を
作つておられるのだそうでございます
が、耕作権の関係上農地の所得で計算
いたしておりますので、当該年度々々
の基準でやつております関係上増額は
できないものと判断いたしておりま
す。以上でございます。

○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと認め、さように決定いたしました。これをもつて散会いたします。

午後一時十九分散会

二月二十五日本委員会に左の案件を付託された。

一、東北地方の薪炭手当に関する請願(第四九一號)(第五三二號)(第五五六號)(第五七七號)

一、京都府境部市上林地区の地域給に関する請願(第五一〇號)

一、京都府福知山市の地域給に関する請願(第五三九號)

一、公共職業安定所職員の俸給調整に関する請願(第五四〇號)

一、京都府久御山町の地域給に関する請願(第五五五號)

第四九一號 昭和三十一年二月十三日受理

東北地方の薪炭手当に関する請願
　　請願者 宮城県名取郡秋保村
　　伊藤彦太郎外十五名

紹介議員 高橋進太郎君

東北地方では、融雪とともに来るべき冬に備え採暖用薪炭の確保、副食物の備蓄に不斷の意を要するのであるが、更に晚秋ともなり寒波の襲来するころになれば、冷雪にたたかれ吹雪にされ、いなまそれの生活や就業、環境は一変し保温 衣類、住居等に要する費用は実に多額であり現在の寒冷地手当のみでは到底まかなえない現状であるから、是非とも、当地方に薪炭手当を支給せられたいとの請願。

第五二二号	昭和三十一年二月十五日受理	東北地方の薪炭手当に關する請願 請願者 山形県東田川郡山添村 大字上山添字神明前一〇五 富樺多右衛門外 十五名
第五五六号	昭和三十一年二月十七日受理	この請願の趣旨は、第四九一号と同じである。
第五七七号	昭和三十一年二月十八日受理	東北地方の薪炭手当に關する請願 請願者 岩手県盛岡市上太田岩手太田郵便局内 鎌沢繁次郎 紹介議員 川村 松助君
第五一一号	昭和三十一年二月十四日受理	この請願の趣旨は、第四九一号と同じである。 この請願の趣旨は、第四九一号と同じである。
第五一〇号	昭和三十一年二月十四日受理	東北地方の薪炭手当に關する請願 請願者 宮城県志田郡鹿島台町平渡字東錢神七 鈴木新藏外十五名 紹介議員 高橋進太郎君 三浦義男君
京都府綾部市上林地区の地域給に關する請願 請願者 京都府綾部市故屋岡町 大野木秀次郎君 秀雄外二名	昭和三十一年二月十四日受理	この請願の趣旨は、第四九一号と同じである。
今回綾部市に合併した旧何鹿地域（上	昭和三十一年二月十五日受理	紹介議員

村村)の地域給が、無級地であるため、綾部市の中心地から二十キロの半径内で、二級、一級、〇級の三段階に分かれているばかりか、人事院の勧告案によると、更に、三級、二級、一級、〇級と四段階に分かれることになり、誠に不合理であると共に、合併地域は、交通費、生活費等が割高で、教員の人事交流に大きな支障となつてゐるから、同地域の地域給を二級地に指定せられたいとの請願。

第五三九号 昭和三十一年二月十六日受理

京都府福知山市の地域給に関する請願
請願者 京都府福知山市長 天野博外一名

紹介議員 竹中 勝男君
京都府福知山市の地域給は、市の中心部が三級地、周辺部が二級地と無給地とに分かれているが、中心部と周辺部との間に何等地理的、経済的差異がないばかりでなく物価等も他の三級地と全く差を認められない実状であるから、現在二級地及び無給地となつてゐる本市周辺部の地域給を三級地に指定せられたいとの請願。

第五四〇号 昭和三十一年二月十六日受理

公共職業安定所職員の俸給調整に関する請願
請願者 東京都千代田区大手町一ノ七労働省内全国職業安定所職員組合統一協議会内 熊川広衛

紹介議員 竹中 勝男君 山本經勝君
最近の雇用、失業情勢はますます悪化の傾向をたどり、職業安定行政機関の

昭和三十一年三月一日印刷

昭和三十一年三月三日発行

活動はいよいよ重大な意義を加えてきたが、その第一線機関である公共職業安定所においては、(一)業務量が増加しながら定員が削減されていること、(二)他省庁に比較して職員の給与はきわめて低いこと、(三)職安の業務実態は現業と同様であること、(四)職安行員はきわめて危険性をもつていてること、(五)職安の業務は常に有機的連携により運営されていること等の理由により、公共職業安定所に勤務する全職員に対し俸給額三号調整の適用をせらるたいとの請願。

第五五五号 昭和三十一年二月十七日受理

京都府久御山町の地域給に関する請願
請願者 京都府久世郡久御山町長 西村正作外四名

紹介議員 大野木秀次郎君
京都府久御山町は、宇治市に連する京都市の衛星地域に属し、交通、文化、産業等において日々隆昌に向いつあるから、昭和二十九年十一月衆、参両院の人事委員会で決定した本町の地域給改訂をすみやかに実施せられたいとの請願。